ANUNCIO 3 SYMPOSIUM/LABORATORIO INTERGRUPAL

de trabajo analitico sobre el tema

"METAMORFOSIS DE NARCISO: **IDENTIFICACION GRUPAL o CULTURA GRUPAL"**

Barcelona, 30 y 31 de Octubre y 1 de Noviembre de 1991

Convoca y Coordina: << Grup d'Anàlisi Barcelona>>

Organizado y Desarrollado por: los grupos ponentes que se inscriban

Patrocinado por v con la Colaboración de: instituciones que se relatan

PREINSCRIPCION de GRUPOS PONENTES

Este Symposium se concibe como una investigación en marcha, un experimento en vivo, llevada a cabo por un grupo de grupos y con ténicas de laboratorio sobre el "narcisismo grupal" y "...el de sus pequeñas diferencias". temas que por demás se nos aparecen como bien relevantes a la patología social de que da muestras nuestro mundo occidental de a fines de siglo y de milenio. 1

El 10 de marzo de 1909, Sigmund Freud comentando la conferencia de Adler "Sobre la Psicología del Marxismo" decía que si bien "Lo erótico se ha vuelto accesible mediante el estudio de las neurosis. En lo que atañe al destino de las otras pulsiones (pulsión voica, etc.) solamente pueden investigarse mediante el estudio de los síntomas patológicos del cuerpo social". Nunberg, editor de los Protokols de Sociedad de donde procede esta cita a pie de página añade: "Pocos años después, Freud invirtió la tesis, afirmando que solamente el estudio de las pulsiones voicas permite comprender los síntomas patológicos del cuerpo social. (Vease `Psicología de la Masas y análisis del Yo')"

¹ Las cuestiones de la "identidad grupal" y del "narcisismo de las pequeñas diferencias" de las que se ocupa el tema del Symposium resultan extremamente relevantes a la situación actual de la civilización occidental. Por casi tres cuartos de siglo, el mundo no solamente no ha conocido la paz sino que la "comunidad humana" parece deleitarse en una gran orgía de guerra civil a escala mundial, independientemente de que los conflictos bélicos se manifiesten a nivel nacional, regional o mundial. A nuestro parecer, todas estas manifestaciones como así también el rebrote de nacionalismos y fundamentalismos que ha seguido al colapso de las utopías colectivistas no son más que un síntoma de aquella patalogía de las comunidades culturales que se tornen neuróticas y para la que Freud asumía que su disección analítica pudiera servir de remedio. Es de esperar, decía él, que a pesar de las dificultades alguien algún día se embarque en esta tarea. No creemos ésta pueda ser acometida excitosamente por un individuo aislado ni tan siquiera por un solo grupo profesional o una sola disciplina: exige un enfoque multidisciplinar y una metodología grupal e intergrupal que son los que caracterizan esta propuesta. La idea básica está en que del encuentro y del diálogo en común entre los miembros de grupos que previamente se han identificado por su trabajo común con una posición acerca del tema, bien pudiera surgir una cultura grupal distinta a la que estamos acostumbrados.

El logo elegido para el Symposium "Metamórfosis de Narciso" corresponde al título del lienzo de Dalí que merecería de Sigmund Freud tan elogioso comentario: "Este joven español, con sus cándidos ojos fanáticos e inegable dominio técnico, ha cambiado mi apreciación (de los surrealistas). Fuera, en verdad, bien interesante investigar analíticamente cómo ha llegado él a crear esta pintura". Por supuesto, el interés despertado por el lienzo en Freud no fué tanto como el que años antes le inspirara el Moisés de Miguel Angel, pero sí suficiente como para que al día siguiente de la visita de Dalí, 20 de Julio de 1938, anotara: "Merece incluirse en el Moisés la noción de que el individuo sucumbe de sus conflictos internos, mientras que la especie sucumbe como resultado de la lucha con un mundo exterior al que ha dejado de estar adaptada".

Estos temas y la búsqueda de espacios y técnicas alternativos a las tradicionales para la generación y difusión del pensamiento analítico a nivel de lo social y utilizando métodos grupales no son en absoluto ajenos a quienes se agrupan como cooperativa de trabajo grupal en << Grup d'Anàlisi Barcelona>>, entidad promotora del Symposium. Ya en 1980 concebimos un esquema parecido al constituirnos como << Colectivo de trabajo grupal Barcelona>> para elaborar la ponencia "Enfoque grupal en un Servicio Nacional de Salud" del VIII Symposium Anual de la SEPTG en Palma de Mallorca. Siguieron después los diálogos secuenciales cara a cara y por escrito a nivel nacional e internacional de "Convergencia Analítica" y el experimento << Grupo Análisis

Operativo>> en Madrid, y finalmente con la constitución de SEGPA << Sociedad

Española para el Desarrollo del Grupo, la Psicoterapia y el Psicoanálisis>> a partir de unas primeras jornadas internacionales en 1988 sobre el tema "El Grupo, lugar de Encuentro y Divergencia".

Originalmente se pensó el actual Symposium como un encuentro de asociaciones profesionales de psicoanálisis individual y grupal en el marco de las III Jornadas Internacionales de S.E.G.P.A. y con la colaboración de otras agrupaciones analíticas. Después de más de un año de diálogo y reflexión, hemos llegado a la conclusión de que un tal ámbito resulta inadecuado para llevar a cabo la experiencia que proponemos sin que quede totalmente dervirtuada. Creemos que solo una organización transicional al margen de grupos institucionalizados será la que la haga posible. Así, pués, proponemos que la organización y desarrollo del Symposium vaya a cargo de un Comité Organizador constituido por los grupos que al mismo se inscriban y elaboren la ponencia. Naturalmente, el Comité Organizador contará con una Coordinadora Local en Barcelona que operativamente se responsabilizará de la logística y administración del proyecto.

La hipótesis de que partimos es que un grupo que trabaja en común acaba adquiriendo una identidad centrada en el tema o disciplina que cultiva. Está por ver si ello aplica en el caso que la tarea a la que dicho grupo se dedique sea a investigar el inconsciente. Freud al parecer se llevo una desilusión al respecto con su grupo de los miércoles: "No conseguí, en efecto, establecer entre sus miembros aquél acuerdo que debe reinar entre hombres consagrados a una misma árdua labor, ni tampoco ahogar las disputas sobre prioridades a las que el trabajo en común daba frecuente ocasión." Tampoco le sirvió de mucho a este respecto la Asociación Psicoanalítica Internacional que fundó para encontrar a este mal remedio. ¿Qué pasaría caso que las cuestiones de autoría, de enseñaje y de propiedad intelectual—de saber y poder, fonts et origo de luchas instestina en el mundo del psicoanálisis en vez de venir centradas en el individuo

aislado, como es costumbre, lo pudieran hacer centradas en un grupo? ¿Qué sucedería si este grupo después de escribir un texto con el que se identifica se reuniera en un laboraratorio para contrastar en diálogo constructivo sus opiniones con otros grupos que igualmente y por su cuenta vienen trabajando el tema? La relación que existe entre lenguaje escrito y comunicación verbal en asociaciones profesionales y sobre todo en encuentros de disciplinas distintas en su dimensión inconsciente sigue por investigar: este será un objetivo operativamente subsidiario al Symposium.

En resumen pués, el Symposium se concibe como **un encuentro de grupos**, no institucionalizados sino constituidos con el propósito específico de trabajar el tema y de presentarlo y seguir investigándolo en el contexto intergrupal del mismo.

Cada grupo será libre de trabajar el tema como quiera. Con todo, queremos recalcar que, por más que los textos de Freud y de otros nos puedan servir de referencia acerca del narcisismo, nuestra propuesta no consiste en una reflexión abstracta o un trabajo meramente académico. Más bien preferiríamos se tratara de una praxis analítica dirigida a explorar la cuestión del narcisismo individual y grupal tal como se manifiesta en nuestro quehacer clínico y docente, en nuestras producciones teóricas y en nuestras prácticas asociativas como profesionales. Pretendemos analizar a nivel de grupo y como grupo las actitudes pseudo-grupales, es decir prevalentemente competitivas, dominantes en nuestra cultura y propias de la neurosis social que caracteriza nuestra cultura y que se ponen en evidencia caso que como profesionales y como ciudadanos intentemos establecer asociaciones auténticamente grupales, es decir solidarias y cooperativas.

Esta convocatoria es un paso más, otra vuelta de tuerca en una espiral creciente de conocimiento, un proceso de investigación individual y colectiva del inconsciente donde los diálogos por escrito llevan a encuentros cara a cara que a su vez culminan en un texto colectivo, punto de partida de un posible próximo paso. En consecuencia, el trabajo del Symposium viene dividido en tres fases:

- 1) Una preparatoria, a cargo de los grupos preinscritos en el Symposium y constituídos para elaborar la Ponencia. Fase que culmina con la redacción de un Documento de Trabajo elaborado para el Symposium a partir de documentos elaborados por los distintos grupos.
- 2) Un encuentro cara a cara de dos día y medio en el que se prevé participen además de todos los miembros de los grupos que elaboraron la ponencia las personas que se inscriban sin haber paricipado en un grupo. La experiencia se conducirá a patir del mencionado documento del que dispondrán desde el momento de completar su inscripción.
- 3) La redacción y publicación de un texto definitivo con el que reelabora la ponencia y se describe y analiza el proceso y conclusiones a que se llegaron en el Symposium.

Las fase 1 a su vez viene dividida otras tres:

- a) Preinscripción y autopresentación de Grupos—fecha tope 30 de noviembre 1991.
- b) Entrega de un primer borrador de la ponencia en el que se da cuenta a los demás grupos de la marcha de su trabajo—fecha tope 15 febrero 1992 y comentarios.
- c) Entrega del documento definitivo fines de mayo.

Esta convocatoria va dirigida a pensonas que cuentan ya con un grupo o estan dispuestas a constituir uno con quienes trabajar el tema. Por más que nuestro proyecto se haya venido demorando por las razones expuestas, esperamos antes de final de año hacer la convocatoria definitiva del Symposium y concretar las fechas de apertura de matrícula y fecha tope para completar las inscripciones.

Esperamos para principios de diciembre de 1991 saber cuáles son los grupos que se adhieren definitivamente al proyecto. Para tal fin es imprescindible que antes del 30 de noviembre de 1991 cada grupo informe a la Coordinadora Local en Barcelona de cómo concibe y proyecta su trabajo, cómo quiere que se le conozca y quienes son los miembros que lo constituyen. Cada uno de los grupos eligirá su delegado para el Comité Organizador que será el que sirva de enlace con la Coordinadora Local con sede en Barcelona, la cual a su vez servirá de Centro de Documentación e Intercambio. Para facilitar esta labor, es importante que las comunicaciones vengan acompañadas en soporte informático, preferentemente en WordPerfect.

Se ha pensado que una Preinscripción de 10.000 pts. al Symposium de todos los miembros de los grupos ponentes desde el inicio del proyecto facilitaría la organización y financiación del mismo. A tal fin abriremos una cuenta corriente de cuyo número informaremos en el momento oportuno.

Somos conscientes de que nuestra propuesta de trabajo exige un compromiso, una dedicación y una inversión en tiempo, dinero y esfuerzo que no muchos estén en condiciones de investir. El III Congreso Internacional de Salud Mental celebrado en Londres recién terminada la Segunda Guerra Mundial en 1948, contaba con una sección en comunicación. Todo aquel Congreso funcionó en base grupal, y conste que participaron en él más de 2500 personas y duró toda una semana. En preparación al mismo, los miembros del Comité en Comunicación llevaron a cabo un trabajo de investigación titulado "Un estudio de comunicación en grupo hecho por un grupo". La presente propuesta no es en absoluto la de un congreso multitudinario. Así y todo, dicho trabajo bien nos podría servir de modelo para la experiencia que proponemos e incluso para definirla como la de "un estudio de comunicación entre grupos hecho por un colectivo de grupos". La famosa frase de Freud "Wo es war soll ich werden" no cabe ser interpretada sin tener en cuenta la que sigue: "Se trata de un trabajo de cultura - no muy diferente al desecación del Zuider Zee". A nuestro entender, este trabajo es un trabajo de grupo. De conseguir construir una cultura con un enfoque grupal - desde 1970 que lo estamos intentando - quizás pudiéramos analíticamente avanzar conceptos o fomentar actitudes relevantes a la grave crisis narcisística en la que la civilización humana se encuentra a estas alturas. Estamos plenamente convencidos de que el principal obstáculo deriva de la dificultad que existe en cada uno de nosotros y en

los grupos a los que pertenecemos de implicarnos grupalmente y como especie en los desafíos que el mundo actual nos plantea.